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Zusammenfassung 

Der Staat räumt den Tarifparteien das Recht ein, Löhne und Arbeitsbedingungen autonom zu 

regeln. Während der Staat und die staatlichen Institutionen dem Gemeinwohl verpflichtet sind 

und dabei allokative und distributive Ziele gegeneinander abwägen, verfolgen die Tarifparteien 

Mitgliederinteressen. Anhand einer Prinzipal-Agent-Struktur wird untersucht, mit welchen 

Instrumenten der Staat die nötige Loyalität der Tarifparteien einfordern kann. Dabei zeigt sich, 

dass der Staat dann erfolgreich steuert, wenn er eine allokative Präferenz hat, mangelnde 

Loyalität sanktioniert statt alimentiert und sich des Instruments der Drohung bedient. Die 

Wirkung kann durch Außenseiterkonkurrenz verstärkt werden. Hat der Staat eine distributive 

Präferenz, muss er Außenseiterkonkurrenz zurückdrängen. 

 

Abstract: State and Collective Bargaining: An Institutional Approach 

The state grants collective bargaining partners the right to regulate wage and working 

conditions autonomously. While the state and the government are committed to the public 

welfare and balances allocative and distributive goals, the social partners pursue members’ 

interests. Using a principal-agent structure, the study examines which instruments the 

government can use to demand the necessary loyalty of the bargaining parties. It is shown that 

a government controls successfully when it has an allocative preference, sanctions lack of 

loyalty instead of alimenting it and uses the instrument of threat. The effect can be enhanced 

by outsider competition. If the government has a distributive preference, it has to repress 

outsider competition. 
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